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摘要 

參與第 11 屆世界神經精神藥理大會於今年 4 月 18 到 21 日於土耳其安塔利亞舉行。

本人此次參加大會主要有兩個演講，一個是針對精神分裂症的最新研究作報告，另外

一個則是回顧目前對於雙向情緒障礙研究上的一些困境。在與會的 4 天當中，也是台

灣唯一的代表。由於會議順利成功，使得台灣在國際上的名聲，再度獲得宣傳。 
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參加會議經過 

本人於 4 月 14 日晚上搭乘土耳其航空由台北直飛土耳其第一大城伊斯坦堡，停留兩

個小時之後，轉機到首都安卡拉，除了造訪安卡拉這個城市之外，也到土耳其最具有

歷史的城市，番紅花城。這個城市也是在中世紀絲綢之路由中國到西亞的終點（照片

一）。在經過兩天的停留，並且轉換時差之後，於 17 日早晨由首都安卡拉直接飛往這

次開會的城市安塔利亞。 

 

 

照片一 

 

 

到達安塔利亞後，立刻到達會場，先了解會場的狀況，自己報告的時間及場所，並且

將自己的幻燈先交給大會，確認演講過程無誤之後，返回酒店進行入住。結束了這兩

天對於古國土耳其的文化之旅，也在調整好時差，將自己的生理狀況調整到最好的情

況，開始這次大會的行程。 
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第一天的工作主要是報到（照片二），參加大會的主要演講，還有晚上的歡迎晚宴。

由於我是大會的科學委員，也是亞洲的代表，因此受到與會各國的熱烈歡迎。今年特

別值得一提的是，我也邀請了韓國，日本等國相關人員參加。因此，土方對於我對大

會的貢獻，都感到的非常感謝。 

 

 

照片二 

 

大會第二天，是我的演講主要是談到目前世界各國對於雙向情緒障礙進行研究中所遇

到的一些困境及障礙（照片三）。特別是將我們在台灣目前所發展的腦影像學研究，

及研究項目的整合做了一次完整的分享。這次的分享，使得土耳其對於台灣的科技實

力以及目前我們所進行的計劃，非常的感興趣。同時，我們也希望在亞洲有一個聯盟，

同時希望能夠將韓國及日本納入。第二天的下午，我主要是分享了我們最近對於精神

分裂症的最新研究（照片四），也提出根據我們這個研究將來精神分裂症如何有效地

治療的一些策略。在報告的過程當中，有一位來自哈佛大學的教授，對於我的研究非

常有興趣，也互相留下聯絡方式，希望未來與我們一起合作。 
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照片三 

 

 

 

照片四 

 

 

第三天雖然沒有報告，但是參加大會的科學委員會，同時大會也推舉我為國際事務部

部長，希望規劃未來兩年的科學項目，以及與亞洲各國之間的交流。這對我而言，是

一項莫大的鼓舞。這一天，我同時也參加了大會所特別安排的城市旅遊，到了 2500

年前的羅馬城古蹟，古城中的建築保持的相當完整（照片五），讓我也感受到在安塔
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利亞這個區域過去曾經有的輝煌時代。  

 

 

照片五 

 

第四天，也是最後一天，上午開完會之後，帶著滿滿的收穫，直接奔往安塔利亞機場，

經過伊斯坦堡直接轉機回到台北，順利地完成此次任務。  
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與會心得 

一、參加本次大會，主要是與各國的代表建立了良好的關係。由於過去已經有許多熟

識的朋友，因此在這次的會議當中也見到了過去許多在這個領域中的傑出研究人員。

大家交換了最近的研究成果以及未來研究的方向，覺得參加過此次會議，對於自己的

研究以及臨床的工作都有了極大的進展及幫助。 

 

二、西方國家過去對於精神疾患的照顧及研究本來就較多，開展的時間也較長，不過，

最近幾年來東方的國家，也深深地開始注意到心理衛生及健康這一部分的研究。台灣

目前還停留在內外科疾病的治療，特別是我們目前的醫保制度，對於精神醫學的不重

視，使得精神醫學最近幾年的研究以及臨床的見解出現落後於國外之情況。這些現

象，在最近幾年特別明顯，大部分西方已開發國家，或者開發中的國家，都紛紛地注

意到精神健康的重要性。在這個會議當中除了進行科研，也與歐美國家的專家進行交

流與溝通。對於國內目前醫保制度不重視精神醫學的現象，與世界各國反其道而行，

甚為憂心。  

 

三、世界各國的精神衛生研究，都進行大規模合作的方式，反觀台灣，目前大部分的

研究，仍然是單打獨鬥，科研的成果雖然有一些突破，但是整體而言，並沒有辦法有

突出性的見解，這也是未來國內所有的研究機構應該深思的，希望能夠成立各種聯

盟，大家開始進行合作，增加有效樣本數，才可到國際上競爭。 
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建議事項 

一、目前大部分的醫生太注重於生物精神醫學的研究，臨床的技術都明顯的下降，沒

有好的臨床技術做出來的臨床科研是沒有意義的，因此，應該加強本院住院醫師在人

文及臨床技巧的訓練，而不是一味地只想發表文章。  

 

二、目前精神科的研究大部分著重在精神分裂症及憂鬱症，然而，仍然有其他的精神

疾病沒有受到重視，例如創傷後壓力症候群、恐慌症、強迫症。因此，本院應該加開

這些特別門診，服務這些病患，重點加強及進行這方面的科研，將有助於提升本院在

精神方面的地位。 

 

 

其他 

無 


